

Lauréats du Prix national 2024 pour l'agrobiodiversité animale
**Trois projets récompensés pour leur engagement en faveur de la
préservation des animaux de la ferme menacés de disparition**

Paris, le 15 mai 2024 – À l'occasion de la journée mondiale des espèces menacées, Ceva Santé Animale et la Fondation du patrimoine annoncent les trois lauréats de la douzième édition du Prix national pour l'agrobiodiversité animale qui récompense chaque année l'engagement des éleveurs français en faveur de la préservation de nos animaux d'élevage.

L'agrobiodiversité animale : une réponse aux enjeux de demain

Le rôle des animaux de ferme est essentiel : ils assurent notre souveraineté alimentaire et sont indispensables à la pérennité de notre écosystème. C'est d'ailleurs sur ces espèces animales "locales" et leur diversité génétique que reposera l'agriculture du futur pour répondre aux défis environnementaux et planétaires. À condition de maintenir ces races dans nos étables, malgré la menace de disparition qui pèse lourdement sur plusieurs d'entre elles : des moutons aux bovins, en passant par les volailles et les porcs, la France compte près de 168 races d'animaux d'élevage en danger en 2024, selon l'INRAE.

Quelques passionnés déterminés, qu'ils soient éleveurs, membres d'associations ou appartenant à des groupements agricoles, s'investissent chaque jour pour garantir la survie de ces espèces menacées. Leur dévouement contribue à préserver la richesse et la diversité animale de notre agriculture, renforçant sa capacité d'adaptation et de résilience face aux perturbations majeures.

Récompenser les acteurs qui s'engagent pour la richesse de notre terroir

Convaincus de l'importance de révéler ces initiatives contribuant à l'intérêt commun, Ceva Santé Animale et la Fondation du patrimoine, avec le soutien du ministère de l'Agriculture et de la Souveraineté alimentaire, décernent chaque année le Prix national pour l'agrobiodiversité animale. Cette initiative célèbre chaque année les efforts de celles et ceux qui s'engagent pour la préservation du patrimoine animal historique de nos régions.

Les critères principaux dans l'octroi de ce prix incluent la valeur économique du projet, son impact social et environnemental sur la région, ainsi que les activités de sensibilisation autour de la race préservée. Cette année, une association et deux éleveurs sont récompensés pour leur travail et leur dévouement autour de la vache Ferrandaise (1^{er} prix), le lapin Chèvre (2nd prix) et le mouton Belle-Île (3^{ème} prix).



Dotation : 15 000 €
Porteur du projet : Association de sauvegarde de la race bovine Ferrandaise
Ville : Aydat (63970)
[Site Internet](#)

◆ 1^{er} Prix : La vache Ferrandaise

**Association de sauvegarde de la race bovine Ferrandaise
(Puy-de-Dôme, Auvergne-Rhône-Alpes)**
[Présentation en vidéo](#)

Une race sauvée de justesse grâce à des éleveurs passionnés

La vache Ferrandaise, pourtant reconnue pour sa robustesse, a failli disparaître dans les années 1970 avant d'être sauvée par des éleveurs passionnés donnant naissance à l'Association de Sauvegarde de la race bovine Ferrandaise en 1977. Son objectif principal est de développer la race, valoriser les produits qui en sont issus, tout en renforçant son ancrage territorial.

Avec 3 700 femelles en 2021 contre moins de 200 en 1990, la vache Ferrandaise est sauvée. L'association poursuit sa mission, notamment grâce à l'engagement de jeunes éleveurs conscients des débouchés économiques et écologiques positifs de cette race emblématique du territoire.

Le projet :

- La création d'une marque qui s'appuie sur un cahier des charges et une charte rédigée par des éleveurs, des recherches sur les caractéristiques nutritionnelles des produits Ferrandais.
- Une « route de la Ferrandaise », un circuit découverte du terroir et des produits Ferrandais avec des restaurateurs partenaires.



Dotation : 10 000 €
Porteur du projet : Julien BOUSQUIER, éleveur
Ville : Flavignac (87230)

◆ 2^{ème} Prix : Le lapin Chèvre

**Julien Bousiquier, éleveur
(Haute-Vienne, Nouvelle-Aquitaine)**
[Présentation en vidéo](#)

Vers une renaissance de l'élevage du lapin Chèvre : le projet visionnaire de Julien Bousiquier

Julien Bousiquier et sa compagne se lancent dans l'élevage en plein air du lapin Chèvre, une race locale rare en Haute-Vienne. Ces membres de l'Association des éleveurs de lapins bio de France et du réseau « Bienvenue à la ferme » tiennent à faire découvrir au plus grand nombre leur mode d'élevage écoresponsable.

Seuls cuniculteurs français sous label Agriculture Biologique du Collège Culinaire de France, leur objectif est de promouvoir leur élevage écoresponsable et d'incorporer davantage la viande de lapin dans les restaurants locaux, dans un rayon de 30 km autour de leur exploitation.

Le projet :

- Développer le club du lapin Chèvre afin de renforcer le suivi génétique de la race et assurer sa survie.
- Créer et développer un conservatoire de la race du lapin Chèvre ainsi qu'un syndicat d'éleveurs.



Dotation : 7 000 €
Porteur du projet : Antoine FLOURY et Anaïs LANGLAIS,
La Houblonnière de Lezerzot
Ville : Brélidy (22140)
[Site internet](#)

◆ 3^{ème} Prix : Le mouton Belle-île

La Houblonnière de Lezerzot
(Côtes-d'Armor, Bretagne)
Présentation en vidéo

Du houblon breton pour sauver la race ovine la plus menacée de la région

Anaïs Langlais et Antoine Flourey ont lancé leur entreprise en 2018 avec deux idées novatrices : la culture du houblon biologique en Bretagne et son effeuillage par leur troupeau de brebis Belle-Île. Cette initiative contribue à la préservation de la race bretonne de moutons la plus menacée de la région, qui ne compte que 700 individus.

Membre de la pépinière de béliers Belle-Île pour préserver la race, les deux éleveurs fournissent du houblon aux brasseurs locaux, cherchent à développer leur cheptel de moutons, à promouvoir la vente directe d'agneaux en circuit court et à renforcer les partenariats avec les institutions éducatives pour des visites de leur exploitation.

Le projet :

- Augmenter le cheptel pour valoriser la race et faire connaître cette viande d'exception.
- Créer de nouvelles parcelles clôturées pour favoriser les rotations et éviter le parasitisme.

“Douze ans après sa création, nous nous réjouissons du succès que rencontre cette année encore le Prix de l'agrobiodiversité. Chez Ceva Santé Animale, nous sommes engagés pour soutenir toutes les formes d'agriculture durable afin de nourrir la planète, y compris aux côtés des éleveurs et des entités qui œuvrent pour la sauvegarde des races menacées que nous sommes heureux de mettre à l'honneur avec ce prix. C'est une réelle fierté pour tous nos collaborateurs que de permettre le développement de telles initiatives au service de la biodiversité et de l'environnement, dans une illustration très concrète du pilier One Planet de notre raison d'être.”

Dr Marc Prikazsky,
PDG de Ceva Santé Animale



Ceva Santé Animale

“La Fondation du patrimoine a reçu pour mission de protéger le patrimoine dans son ensemble, au sein duquel la biodiversité animale est une composante essentielle. Les races agricoles locales sont représentatives d'un patrimoine génétique unique, et jouent un rôle important dans la préservation des paysages ruraux français. Nous sommes ainsi fiers de soutenir depuis 12 ans des projets qui contribuent à la sauvegarde et la valorisation de ce patrimoine commun dans le cadre de projets d'agriculture durable.”

Alexandre Giuglaris,
Directeur général de la Fondation du patrimoine



FONDATION
DU PATRIMOINE

Informations complémentaires :

- Liste des lauréats des précédentes éditions : [cliquez ICI](#)
- Visuels libres de droits disponibles sur simple demande ou téléchargeables : [cliquez ICI](#)

À propos de Ceva Santé Animale

Ceva Santé Animale est la première entreprise française de santé animale et 5ème au niveau mondial, dont le siège social est basé à Libourne en Nouvelle Aquitaine – France. Dirigé par des vétérinaires expérimentés, Ceva s’est donné pour mission de fournir des solutions de santé innovantes pour tous les animaux afin de leur assurer le plus haut niveau de soins et de bien-être. Son portefeuille couvre la médecine préventive comme les vaccins et les solutions de bien-être animal, les produits pharmaceutiques, pour les animaux d'élevage et de compagnie, ainsi que des équipements et des services pour offrir la meilleure expérience possible à ses clients.

Forte de plus de 6 700 collaborateurs répartis dans 47 pays, Ceva s'efforce, chaque jour, de concrétiser sa vision en tant qu'entreprise One Health – une seule santé : « Ensemble, au-delà de la santé animale ».

Chiffre d'affaires 2023 : 1,6 milliard d'euros

<https://www.ceva.com>



À propos de la Fondation du patrimoine

La Fondation du patrimoine est la première organisation privée de France dédiée à la sauvegarde du patrimoine de proximité le plus souvent non protégé par l'État. Organisme sans but lucratif créé par la loi du 2 juillet 1996 et reconnu d'utilité publique par le décret du 18 avril 1997, elle a pour mission de sauvegarder et mettre en valeur le patrimoine national bâti, mobilier et naturel. En 2022, 3092 projets ont été soutenus et 677M€ de travaux ont été engagés.

Site Internet : www.fondation-patrimoine.org



Contacts Médias :

Bérénice Chauveau – berenice.chauveau@backbone.consulting - 06 63 05 84 04

Laure Gobert, Responsable Communication & Relations Publiques - laure.gobert@ceva.com - 06 78 11 91 77

Maëlys Arnou, chargée de relations médias : maelys.arnou@fondation-patrimoine.org - 06 37 84 67 26